



"La Lettre n°24"

FRANCE 40

RECONSTITUTION

de l'association d'histoire vivante et de Tradition « France40 » est un bulletin de liaison envoyé pour info pour les amis et pour action pour les membres, celle-ci est aussi postée en format papier pour les camarades non équipés de courriel électronique.

28/12/2012

Chers camarades,

Ça y est ... cette fois-ci l'année se termine, mêlant manifestations de reconstitutions historiques et cérémonies commémoratives. Mêlant aussi le Bleu Horizon et le Kaki ! Nul doute que ceci prédispose les échéances à venir, à savoir les événements commémoratifs engagés dans le cadre du 100^e anniversaire de la Grande Guerre...

D'ailleurs pour 2014, deux projets se profilent avec précisions : Meaux : « Bataille de la Marne » et Armentières : « (La course à la mer ». Pour Armentières le programme commence déjà à prendre forme, et nos amis britanniques seront des partenaires obligés, avec notamment et certainement l'équipe de Andy Robertshaw (RLC Museum) et Loïc Benot et nos amis de la « Royal British Legion » de Stephen Goddard, tous associés déjà lors de l'opération « Dynamo 1940-2010 » au Fort des Dunes... Mais nous aurons encore l'occasion d'en reparler...

Cependant et avant ce grand « déferlement » de BH, attachons nous à nous fédérer encore pour de belles opérations « 1940 » sur l'année 2013 à venir...

Voici des nouvelles de notre Parrain, Lucien Derveaux (92 ans). Celui est en meilleure forme, tous les soucis du printemps dernier sont terminés, il ne lui reste que des problèmes cutanés, qui le gêne beaucoup et sont difficile à soigner... Je l'ai régulièrement au téléphone et vais le voir chez lui à Verberie (60), il est

toujours « fidèle au poste » avec Micheline, son épouse extraordinaire ! Mimi et Lucien, nous vous embrassons très fort !

J'aimerais vous indiquer que vous pouvez trouver beaucoup d'information diverses sur le site du Collectif :

<http://collectifrance40.free.fr/>

Aussi bien des comptes-rendus d'assemblées générales, de manifestations ou de cérémonies, que des renseignements sur les associations et amicales, mais aussi le calendrier pour 2013 et 2014... J'engage d'ailleurs nos amis responsables des différentes associations partenaire du « Collectif » à me transmettre ces informations pour que nous puissions les mettre en ligne. Ce site est le vôtre !

Dans les nouveautés littéraires, le dernier ouvrage de notre Président d'Honneur, Henri de Wailly : "L'offensive blindée alliée d'Abbeville" est éditée dans la Collection "Campagnes & Stratégies" des Éditions Economica. Ce livre propose une vision rafraîchissante avec la sérénité et l'objectivité que seuls plus de 70 ans de recul puissent apporter.



Un mot encore, mais cette fois au nom de l'Union Nationale des Zouaves, au sujet du très attendu « Mémorial des Zouaves ».

Vous le savez déjà tous, l'UNZ se bat maintenant depuis plusieurs années afin d'ériger un monument digne près de la très menacée « Butte des Zouaves », sur le secteur de Carlepont (60). Comme l'a annoncé dernièrement le Président Bruno de Villepin en mars dernier, ça y est cette fois le projet est dans sa dernière phase... L'inauguration du « Jardin de Mémoire » est prévue pour le 29 septembre 2013 (ou le 22, attention date à confirmer...). Mais il faut encore de l'argent... Que ce soit à titre associatif ou privé, vous pouvez participer à ce projet national en apportant votre écot... Un bulletin de participation est téléchargeable sur notre site <http://collectifrance40.free.fr/union-des-zouaves>, et c'est même déductible de vos impôts !

Je voudrais aussi que nous ayons une pensée pour notre ami Jean-Noël Ballif, récemment disparu.

Jean-Noël était toujours de tous les « coups » du « Collectif France 40 », comme au Fort des Dunes lors de « Dynamo 1940-2010 », par exemple... Toujours d'une extrême gentillesse, d'une infinie discrétion et d'une humeur égale... Passionné d'histoire vivante, il venait souvent rejoindre ses camarades du monde de la reconstitution française de 1940, dans son uniforme, toujours impeccable, de chef de bataillon du Génie... Je me souviens encore lui présentant le peloton d'honneur lors de l'inauguration de la rue Chauvineau à Betz le 30 septembre dernier !

Que son esprit veille toujours sur nous...

En attendant notre prochaine **assemblée générale qui se déroulera le dimanche 13 janvier 2013** à la salle de réunion de Villacoublay (près de la BA107), j'ai le plaisir de vous faire connaître les différentes sorties effectuées par nos membres et amis :

Pour les détails des premières manifestations de l'année 2012, veuillez vous reporter à la « La Lettre de F40 » n°23 de juin dernier (téléchargeable sur le site du Collectif).



Dernières séances pour le prochain film-DVD de « Bataille d'un Jour »

[La Sarre - Bande annonce](#)

Patrick Camberlin et Gilles Michelot nous ont ouvert les portes du Fort Leveau pour le week-end entier, ce lieu ressuscité par l'action de passionné est sans aucun doute une étape de visite incontournable pour les passionnés d'histoire contemporaine.

Les "indestructibles" étaient, là aussi, avec Laurent Vermot-Desroches et son équipe. Comme d'habitude, nous les avons vus partout... devant et derrière la caméra !



Tripaille (Gérard Graillot) attire toute l'attention de ses camarades de tranchée...

- Photo « Bataille d'un Jour » 2012

Les partenaires du « Collectif France 40 », autour de l'équipe efficace de « Thiérache Histoire Vivante », étaient présents avec leurs piliers comme Claude, Alain, Stéphane, Gilles, Alexandre et Sylvain mais aussi avec des petits nouveaux...

Et enfin les membres très actifs du Fort Leveau qui se sont activés pour que la tranchée soit prête à temps. Un grand merci aussi aux personnes du chantier d'insertion qui ont prêté main forte à Sylvain Deneaux.

Sortie du DVD prévue au cours du premier semestre 2013...

Ndlr : la voix « off » du film sera assurée par Gérard Chevalier !

Olivier DEBRAS

« Bataille d'un Jour »

<http://www.batailledunjour.org/>

VII) Les 15 & 16 septembre 2012 : Journée du Patrimoine – Musée de la Grande Guerre



Le Musée de la Grande Guerre de Meaux nous a ouvert ses portes pour les Journées du Patrimoine 2012 ! Plusieurs associations "d'histoire vivante" s'étaient réunis dans une franche camaraderie pour offrir, aux très nombreux visiteurs, un camp "14-18" et des démonstrations dynamiques sur l'ensemble du site pendant les deux jours.

Un merci particulier à la Société des Amis du Musée de la Grande Guerre – « SAM2G » : <http://www.sam2g.fr/>

Samedi 22 septembre : Chastre (Belgique)

Notre camarade, le capitaine (R) Emmanuel de Vains, nous a informé que la dépouille de son oncle, le lieutenant Gérard de Bérenger, officier Tirailleur et porté disparu le 15 mai 1940 dans le secteur de Gembloux, avait été récemment retrouvée...

Une cérémonie en son Hommage fut faite et son corps dignement enterré au cimetière militaire Français de Chastre, en présence des autorités civiles et militaires, et d'une quarantaine de représentants de la famille.



VIII) Dimanche 30 septembre : Ligne Chauvineau à Betz (60)

Chaque année des opérations de nettoyage des casemates de la ligne Chauvineau ([lignechauvineau](#)) du canton sont effectuées par des élèves de 3^e du collège de Betz (60) ([betz.over-blog](#)).

Ainsi, pour "redonner vie" aux casemates de Macquelines, les amis du « Collectif France 40 » était présents, ce dimanche 30 septembre

2012, pour évoquer l'Armée française de 1940 et présenter autour de ces ouvrages une animation avec du personnel en tenue, accompagnés de plusieurs véhicules français de 1940.



Inauguration de la rue Chauvineau – Thierry Abran et Colette Thellier – Photo Jean-Philippe Mathieu - Association "Picardie 1939-1945" -

C'est sous un soleil plus que radieux que la cérémonie d'inauguration de la rue "Ligne Chauvineau" démarra, sous la bienveillance de madame Colette Thellier (maire de Betz) et de Philippe Boulland (député européen). Notons aussi parmi les invités la présence de Marc Pilot (professeur, historien, écrivain...).



Devant une des casemates pour canon AC de 25 mm et mitrailleuse Hotchkiss, une partie de l'équipe du "Collectif France 40"

- Photo : Denis Sempé – F40 -

Puis, toute la journée, l'exposition statique et dynamique de matériels "1940" a enchanté les nombreux visiteurs de la randonnée-découverte, guidée par le professeur Thierry Abran, du collège Marcel Pagnol.

Notons que lors de l'inauguration des descendants de la famille du général Chauvineau nous ont fait l'honneur d'être

présents.

Aux mêmes instants le public pouvait assister à la projection du film "Stonne", en salle de mairie, de la série "Bataille d'un Jour" avec l'aimable autorisation d'Olivier Debras batailledunjour.blogspot, ainsi que la bande-annonce du troisième tournage : « La Sarre » (youtube.La Sarre) et découvrir l'exposition proposée par nos amis de « Picardie 1939-1945 » Site : picardie-1939-1945.

Même si l'installation de notre bivouac a attiré l'attention d'un public large et intéressé, nous avons présenté : fusils-mitrailleur 1924M29, mitrailleuse Hotchkiss Modèle 1914 de 8mm, un très rare Lorraine 72 en configuration Armée de l'Air, un Citroën Kégresse P17, un Peugeot DK5 en version sanitaire, une chenillette Renault 31R UE et sa remorque UK, tractant un canon anti-char AC Modèle 1934 de 25mm...

Nous remercions la municipalité de Betz ainsi que les organisateurs de cette manifestation, pour leur accueil et leur détermination dans leur projet. Merci aux enfants et à leur professeur Thierry Abran !

Merci aussi à l'ACVMV, (Patrick Loeltz et Régis Duwer : acvmv).

IX) Samedi 10 novembre : Armentières (59)

Dans la phase de préparation du Centenaire de la Grande Guerre, Gonzague Carpentier et Denis Sempé avaient souhaité honorer nos Morts pour la France à Armentières. Préparant ainsi les prochaines échéances de 2014...

Et c'est sous « une pluie de novembre » que plusieurs associations se sont réunies :

- « F40 – Section 14 »
- « Les Poilus de la Marne » <http://lepoiludelamarne>
- « TCF » <http://tcf1830-1920>
- « Flanders Jocks » <http://flanders-jocks>
- « Scotland Pipers »

X) Dimanche 11 novembre : Meaux (59)

Dans la même notion que pour Armentières, Didier Coste avait réuni nombreux de nos camarades autour du Musée de la Grande Guerre.



Les détails complets de ces opérations, et bien d'autres choses encore, sont consultables sur le site du « Collectif France 40 ».

Bonne année à tous !

Et rendez-vous très vite pour de nouvelles aventures !

A noter dans vos agendas :

24 mars 2013 : Butte des Zouaves

11 & 12 mai 2013 : Sully-sur-Loire

1^{er} & 2 juin 2013 : l'Ailette

29 & 30 juin 2013 : Saumur

(22, ou) 29 septembre 2013 : Mémorial des Zouaves

P/O le président, Didier COSTE,
Le secrétaire général, Jean-François CATTEAU



<http://collectifrance40.free.fr>

« Parce qu'un homme sans mémoire est un homme sans vie, un peuple sans mémoire est un peuple sans avenir »

Maréchal Foch